

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

Año V

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 220

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre una peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
EXTRANJERO: Id 4 pesetas y 8 al año

Jaca 21 de Julio de 1900

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos á gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana y precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

21 *Sábado*.—San Feliciano y Santa Praxedes x Julia.
22 *Domingo*.—Santos Teófilo y Cirilo y Santa María Magdalena.
23 *Lunes*.—Santos Apolinar, Bernardo y Liborio y Santa Brígida.
24 *Martes*.—Santos Francisco y Victor, y Sta. Cristina.
25 *Miércoles*.—**SANTIAGO APÓSTOL**, patrón de España, San Cristóbal y Santa Valentina.
En la Catedral fiesta solemne con sermón, predicando el señor Maestrescuelas.
26 *Jueves*.—Santos Simeón, Pastor y Jacinto, y Santa Ana, madre de Nuestra Señora.
En la iglesia de Santo Domingo, á las diez y media, Misa solemne con sermón.
27 *Viernes*.—Santos Pantaleón y Mauro, y Santas Juliana y Semproniana.

BOLSA

Cotización oficial del 19 de Julio.

4 por 100 interior.	72'20
4 por 100 exterior.	78'90
Amortizable al 4 por 100.	80'45
Aduanas.	102'25
Cubas de 1886.	85'50
Id. de 1890.	71'50
Filipinas.	91'65
Acciones del Banco.	503'00
Id. de la Tabacalera.	405'00
Cambio sobre París.	27'50
Id. id. Londres.	31'97
4 por 100 español en París.	00'00

TEMPERATURA

Según las observaciones verificadas en el colegio de Escuelas Pías.

Días.	Minima.	Máxima.	Media.
14	10.0	29.0	19.5
15	14.2	31.8	23.0
16	16.2	31.2	23.7
17	14.8	32.0	23.4
18	16.5	34.4	25.4
19	19.0	35.2	27.1
20	20.0	33.0	26.5

Temperatura media de la semana, 24.1

MERCADO DE CEREALES

La tendencia en el mercado de Barcelona es eminentemente bajista, y esa tendencia no puede menos de influir en los demás mercados de la península, llevando á ellos la llojedad y la calma.

Los 100 000 cahices de trigos extranjeros que esperan su venta en los tinglados del primer puerto catalán, las grandes reservas que de la cosecha anterior existen todavía en las paneras y los buenos rendimientos de la presente, crearán seguramente una situación difícil para nuestros mercados en la próxima campaña, máxime si por algún medio no se consigue la aminoración de arribos con productos extranjeros.

Los precios que han regido esta semana son los siguientes:
Zaragoza.—Trigo, catalán de monte, de 39 á 40 pesetas cahiz; hembrillas, de 36'50 á 37'50 id. id.; huertas, de 32 á 33 id. id.—Cebada, de 22 á 24'50 id. id.
Jaca.—Trigo, de 32 á 32'50 id. id.

CONSERVACION DE CEREALES

Por la oportunidad que tiene para nuestros agricultores, copiamos de nuestro querido colega *El Día de Palencia*, el siguiente artículo:

La interesante cuestión de la conservación de los cereales, tan estudiada en otros tiem-

pos, ha tomado un giro tan importante á causa de las innumerables compras que efectúa el comercio, por las cantidades considerables que transportan á puntos distantes, atravesando las regiones intertropicales, y por los grandes abastecimientos que se hacen para el consumo público, para la marina y aún más todavía para la guerra, por los grandes reservas que los ejércitos requieren.

Es más fácil conservar en buen estado los trigos que las harinas, pues en lo que á los trigos se refiere, se reduce sólo á combatir la destrucción de algunos coleópteros y sobre todo el gorgojo, causante de los estragos que ocasiona á dicho cereal.

Debido á esto, se han propuesto ó preconizado varios medios, entre los que referiremos los siguientes, por considerarlos más importantes:

- 1.º El continuo removimiento á pala (palearlo).
 - 2.º El empleo de aparatos á choque y fuerza centrifuga.
 - 3.º El empleo del aire caliente.
 - 4.º Introducir corriente de vapores tóxicos, de sulfuro de carbono en cajas bien cerradas ó en depósitos ad hoc de mampostería.
- El primer medio es muy costoso y requiere una asiduidad á toda prueba para el removimiento periódico.

El segundo no puede convenir más que para pequeñas cantidades de cereales; el tercero haría perder al trigo sus propiedades germinativas y sería preciso utilizar aparatos especiales para los abastecimientos en grande escala.

El cuarto medio puede convenir para una administración que tuviera grandes cantidades de cereales toda vez que los depósitos están llamados á producirles servicios reales.

Se debe, pues, recurrir sin duda alguna al sistema de introducir vapores tóxicos de sulfuro de carbono en los almacenes ó depósitos, bien cerrados y contruidos en condiciones á propósito.

Toda vez que estamos hablando de depósitos, nos parece conveniente dar á conocer los resultados verdaderamente ventajosos que se han obtenido aplicando en la manufactura de Batna un producto alquitranado.

La manufactura de Batna tiene dos depósitos perfectamente hechos de mampostería.

Uno en estado natural y el otro revestido de una cubierta ó capa de *coaltar* (ó collar negro) es decir, alquitrán obtenido por la destilación de la hulla; es preciso no confundir este producto con el llamado colcotar ó peroxydo de hierro, que se obtiene tratando el proto-sulfuro de hierro.

Este colcotar es un desinfectante. Estos dos depósitos provistos de la misma clase de trigo y de igual época (1894) volvieron á abrirse, el mismo día, en Junio de 1895; es decir, un año después.

El trigo que contenía el depósito en estado natural estaba infestado de gorgojo.

El otro permanecía intacto, y sin embargo, estos dos depósitos estaban perfectamente contriguos el uno al otro.

La experiencia hecha daba, pues, un resultado concluyente. El olor del alquitrán había bastado para alejar el gorgojo.

He aquí, pues, un medio bien sencillo, muy económico y suficiente para conservar los cereales.

Nada impide que á falta de depósitos se pinten ó emplasten con un poco de alquitrán los suelos de los cuartos donde el trigo se encuentre, las paredes, las vigas y los techos, si se quiere conservar bien los cereales que se tengan existentes.

Conviniendo se haga uso de él como empleo general.

EL FIN DEL MUNDO

Con este título ha publicado *El Nacional* de Madrid el siguiente artículo filosófico humorístico, digno de ser anotado.

Dice así:

«Todos los trabajos que en los últimos tiempos han hecho los platónicos apóstoles de la paz universal, parece que han sido el toque de rebato para el fin del mundo.

China y el Japón, Italia y el Negus, España y sus colonias, Grecia y Turquía, España y los Estados Unidos, Inglaterra y las Repúblicas africanas, han abierto un período luctuoso de guerras y matanzas que, por los indicios, no son más que un ensayo con que se nos prepara á mas intensas emociones.

Puesto que no se mueve una hoja en el árbol sin la voluntad del Señor, acataremos la doctrina providencialista para esperar con resignación y hasta con gusto los fieros males que se anuncian en estas convulsiones.

La humanidad se aburre, y hemos convenido en que se degrada también. Acáso necesita del hierro y del fuego para curarse, y del *sport* de la guerra para distraerse.

China ofrece la ocasión del gran drama. Cualquier camino que sigan allí las potencias es malo. Si establecen un Gobierno que las obedezca, no habrán pacificado el Imperio, habrán hecho un sacrificio baldío y tendrán que continuarlo perpetuamente. Si van al reparto, estallará la temida conflagración; y con la guerra entre las potencias, vendrían otras catástrofes.

Filipinas está en rebelión, lo estará Cuba en cuanto se recobre un poco, amenaza en Marruecos la discordia intestina y el odio contra los europeos, y en muchos estados asoman peligros de orden interior.

No comprendemos por qué hay entre nosotros quien se alarma por la hipótesis de una conflagración. En tales casos no es de tontos consolarse con el mal de muchos. Las naciones débiles no pierden nada con que se destrocen las poderosas.

LA UNIÓN NACIONAL

Término de un conflicto

El presidente de la Unión Nacional D. Basilio Paraiso, ha llevado á cabo un acto cuya trascendencia para la vida de aquel partido no es fácil hoy precisar. Por esto mismo nos limitamos á dar á conocer á nuestros lectores la circular dirigida á los organismos que le elevaron á aquel cargo, aconsejando cesen en la resistencia al pago de los tributos, y presentando la dimisión del mismo.

Dice así:

Sr. D....

Mi distinguido amigo y respetable compañero: Obligado á poner término á nuestra protesta iniciada contra unos presupuestos y una administración que constituyen la más cruel de las burlas á la pobreza del país, séame lícito ratificar una vez más el juicio que sobre la resistencia al pago le tengo ya manifestado. Hoy como siempre, fio tanto en el resultado de ese procedimiento, que si cien veces se reclamara mi voto como en 1.º de Abril último, las cien lo emitiría afirmativamente.

Pudo dudarse un día sobre la conveniencia y eficacia de su aplicación; pero el número, la fe y el entusiasmo de los que respondieron á nuestro llamamiento fué tan asombroso, que sin la sorpresa del alto auxilio prestado á los que suscitando los odios del país contribuyente, heridos y maltrechos, considerábaseles vencidos, y sin el estacionamiento obligado durante estos meses de la política y de los negocios públicos, el éxito hubiera llegado, aun antes de plantear la resistencia.

Los 360 000 contribuyentes que espontáneamente traspusieron el plazo legal aceptando las consecuencias de una mal entendida morosidad, representan un plebiscito que cuesta dinero, mucho más importante y significativo que el que haya podido preparar gobierno alguno, aun en aquellas elecciones en que el voto se cotiza y se vende.

Pero los días pasan y la resistencia no puede continuar limitada al estado presente, porque ello equivaldría al sacrificio estéril, hoy en una provincia y mañana en otra, de los más patriotas, de los más mejores.

La resistencia que nunca respondió al propósito de negar recursos al Estado y de la que no fué partidario el señor Costa, facilitaba un medio eficaz de crear un estado de opinión bastante movida para que la protesta, siendo ordenada, resultara viva, enérgica y permanente, como fe diaria de la vida de este movimiento que, bajo mi honrada palabra, declaro nunca fué mas grande ni más patente. Pero era preciso al propio tiempo que se llevara á cabo con todas sus consecuencias. Ampliarla á otros trimestres hasta obtener la satisfacción que con justos apremios demanda el país, y extenderla á otros tributos tan odiosos y vejatorios como el de consumos que por cada día estrecha más el ya difícil pasar de las clases menos acomodadas.

Así lo he intentado para reforzar la actitud de los que hoy la mantienen; pero como ni la mayoría de mis dignos compañeros de Directorio opinan en ese sentido, ni de las facultades que concedió la Asamblea de Valladolid á su presidente, puedo yo hacer uso en estos momentos, sería verdadera temeridad, por mi parte, consentir la resistencia, manteniendo la exhortación hecha en 30 de Abril último, sin facilitar medios de defensa al que patrióticamente sigue el consejo.

Los que tan gallardamente han permanecido en su sitio desde que acudieron á la cita, no merecen ser entregados y sacrificados; ni siquiera vencidos. Tienen bien ganado un puesto de honor en este movimiento que perdurará para bien de España y un lugar preferente en el afecto del Directorio que seguramente contará con ellos en luchas futuras. Yo soy el que me considero vencido, aunque no derrotado, porque desgraciadamente no ha existido lucha y por ello, á la vez, señor Presidente, que pongo término á la presente incidencia, dejando sin efecto el consejo que determinó la resistencia acordada en 30 de Abril último, tengo el honor de poner en manos de ese organismo la dimisión del cargo con que colectiva é inmerecidamente me honraron en la Asamblea de Valladolid.

Muy reconocido; nunca olvidaré las pruebas de consideración y de cariño que les ha merecido este modesto pero leal y honrado compañero y presidente.

Estoy y estaré siempre al lado de los que con la prudencia necesaria vayan más allá, impulsados por el amor á la patria y mientras llegue el día del sacrificio, que llegará para todos, dispongan de la inutilidad de su muy afectísimo y sincero amigo que le saluda y b. s. m. — B. PARAIÑO.

Con motivo de la circular que precede, el lunes se reunió en sesión extraordinaria la Junta directiva de la Cámara de Comercio de Zaragoza, que adoptó los siguientes acuerdos:

1.º No admitir la dimisión que del cargo de presidente de la Unión Nacional ha presentado el señor Paraiso, por entender que nadie como él ha personificado con sus iniciativas, entusiasmos y desinteresado espíritu, el movimiento generoso y patriótico iniciado en Zaragoza.

2.º Que accediendo á los deseos manifestados por el señor Paraiso, se recomiende á los contribuyentes verifiquen el pago de sus cuotas, rogándoles mantengan el espíritu de solidaridad que ha demostrado el 95 por 100 de los contribuyentes, á fin de que teniendo como jefe indiscutible al señor presidente y conservando el entusiasmo de que han dado inequívocas pruebas, pueda aquél, con tal valiosos elementos y con la ayuda de personas de absoluta confianza, llevar á la realización sus laudables propósitos.

3.º Que se dirija al señor presidente una comunicación suscrita por todos los individuos de la junta, ofreciéndole el testimonio de la más sincera gratitud por sus incesantes é improbos trabajos, y la expresión de incondicional adhesión y apoyo, con el ruego de que una vez restablecida su quebrantada salud vuelva á la empresa con la energía y ardor de que ha dado constantes muestras.

4.º Que se den las gracias á todos los que han tomado parte activa en este movimiento, interesándoles que se apresten con mayor fe, si cabe, y con segura esperanza á la lucha por el triunfo de nuestros ideales, y

5.º Autorizar á los señores Padules, Oliván y González, para que practiquen cuantas gestiones sean conducentes al cumplimiento de los acuerdos anteriores.

En vista de tales determinaciones, el señor delegado de Hacienda y la Compañía arrendataria de Contribuciones de Zaragoza, con muy buen acuerdo, han dado facilidades á los contribuyentes para verificar el pago en condiciones relativamente ventajosas, pues satisfarán sólo el cinco en vez del quince por ciento de recargo.

Esta misma actitud parece haberse adoptado por todos los organismos adheridos á la Unión Nacional en las demás provincias, con lo que habrá terminado el conflicto de la resistencia al pago de los tributos.

Por su parte el señor Costa ha hecho á un redactor de *El Español* las siguientes declaraciones:

—¿A que atribuye Ud. el fracaso de la Unión Nacional?

—Debía Ud. preguntar antes si, á mi juicio, la Unión ha fracasado. La respuesta sería "si, y no." No, por lo que concierne á las masas; sí, en lo que toca al elemento directivo, que ha faltado en la Unión Nacional, del mismo modo que viene faltando desde hace siglos á la nación misma. Ha sido una fuerza amorfa é inorgánica, con el lastre de que carecen los partidos, pero sin timón.

—¿Y piensa Ud. reconstituir la Unión por su cuenta, ó formar una nueva, como se ha dicho, con nuevos elementos y los de la Liga nacional de productores?

—Repito lo que dije cuando me estorbaron la asamblea de Sevilla con la de Valladolid. Todos juntos somos pocos para problema tan gigante como el que se planteó en las asambleas de Zaragoza; separados, añadiríamos á la impotencia—naturalmente doblada—el espectáculo de la discordia y de la contradicción, dado de balde á los políticos, igual al que ellos nos dan todos los días, y que tanta tristeza y repugnancia me produce. Ni tengo tan sobrados los alientos que pueda empeñarme en hinchar una vejiga rota que no quiere recomponerse. Creí que fracasaría, y creo que ha fracasado, la resistencia pasiva al pago de los tributos; pero, ¿la mayoría de las asociaciones afiliadas opina, por el contrario, que ha triunfado ó que puede triunfar, y que en ella está la clave de la regeneración? Pues la mayoría tiene razón, y no he de ser yo quien la estorbe...

—¿De modo que seguirá Ud. al lado de la Unión?

—En espíritu, y haciendo votos por que prospere, si todavía es tiempo y el camino que lleva es derecho, ó porque Dios la ilumine y le abra los ojos. Y para el caso de que en realidad vaya—como creo que va—descaminada, nos sentaremos á la puerta á esperar que pase por delante la reacción, ó lo que es más seguro, la muerte; la muerte civil de la nacionalidad.

—La impresión general de Ud. sobre el porvenir de la Unión?

—Creo que ésta es absolutamente necesaria para

que España se redima y subsista, y que, al menos en parte, está á tiempo aún de reconstituirse; pero temo que no se reconstituirá y que ha pasado su tiempo.

—No hay que decir que estará Ud. arrepentido de haber pactado la fusión con la Asamblea de Valladolid....

—Acaso hice mal, y por lo pronto no habría habido resistencia pasiva; pero probablemente, si volviera á encontrarme en un caso igual, obraría lo mismo que entonces.

Decadencia de la Agricultura en la provincia de Huesca y medios de evitarla.

De la serie de interesantes artículos que sobre el tema con que encabezamos estas líneas, publica nuestro apreciable colega *El Diario de Huesca*, tomamos el siguiente, cuya lectura merece ser recomendada.

Dice así:

Hemos descrito á grandes rasgos el estado en que hoy se encuentra la agricultura en la provincia de Huesca; males que la afligen, y causas que han contribuido, á nuestro modo de ver, á su fatal ruina, así como también los remedios que pueden aplicarse para su regeneración, y con objeto de reasumir cuanto llevamos dicho, vamos á adicionar en estos últimos artículos nuestro tema de un principio.

Decíamos que nuestro clima desde mitad del siglo hasta nuestros días ha variado notablemente, hasta el punto que puede decirse que no tenemos más que dos estaciones, un invierno de ocho meses de rigurosos fríos y un verano, casi ecuatorial, de cuatro meses, habiendo desaparecido la primavera y el otoño.

Nada más común en nuestro clima que los hielos en Mayo y Abril, y aún muy bajas temperaturas en el mes de Junio, que, en la mayor parte de los años, talan nuestras cosechas, especialmente las de cereales, que son tan sensibles en la época de eflorescencia á estas bajas temperaturas. Nada más frecuente que estas prolongadas sequías de seis, ocho y diez meses, especialmente en la parte baja y media de nuestra provincia, en los cuales no llueve ni lo necesario para el desarrollo de los cereales. Nada más frecuente tampoco que los pedriscos en todas las temporadas que se suceden en nuestros ardientes veranos, talando los viñedos y hortalizas. El desborde de nuestros ríos, de cuando en cuando, hasta una altura que no se ha visto nunca, y la desaparición completa y periódica de muchos manantiales fijos, que jamás se habían visto secos, ya en los cauces de los ríos, ya en las mismas llanuras.

Y qué causas han podido influir para tantos desastres? ¿Serán, acaso, la falta de bosques en nuestras cordilleras del Pirineo y demás de la parte baja de la provincia, y arrase completo, hasta de raíz, de inmensos matorrales de los montes y cordilleras secundarias?

Sabemos que los montes vestidos modifican las temperaturas extremas del verano é invierno, haciendo los climas más templados; que los bosques en la producción de las lluvias tienden más bien á condensar que á evaporar.

Sabemos que los bosques con sus hojas secas forman en la tierra sobre sus capas otra superficial permeable, verdadera esponja que retiene el agua de lluvia, conservando humedad para las plantas y facilitando la filtración para conservar los manantiales.

Sabemos también que los árboles y arbustos, oponiéndose á la fuerza de la gravedad, ó destruyéndola, antes de llegar las gotas á la tierra, evitan el arrastre de las capas superficiales á los arroyos, barrancos y ríos aun en los terrenos pendientes.

Hemos visto experimentalmente en los pinares de la Mezquitilla y la Carrodilla, en la provincia de Teruel, de propiedad particular, y en nuestros Pirineos algunas veces, donde se ha improvisado una gran lluvia, no descender un arroyo ni una pequeña corriente á pesar de ser terrenos de declive.

Sabemos, en fin, que la capa vegetal de un bosque retiene más de un 40 por 100 de agua pluvial, evitando así las inundaciones, favoreciendo la filtración, conservando los manantiales y estableciendo regularidad en las corrientes de los ríos, y que todo terreno de bosque tiene un poder absorbente mucho mayor que los terrenos más permeables.

Sabemos, por último, que destruidos los montes y matorrales se secan muchas fuentes; se resienten las riberas de falta de aguas y se inutilizan los terrenos montañosos convirtiéndose en terrenos áridos, sin pastos, sin nada, como sucede ya en muchos puntos y valles de nuestros Pirineos. (1)

(1) Hemos ojeado, y aún leído con alguna detención, un precioso librito, que anda en algunas Escuelas como

En nuestra última excursión por la ribera del Guarga, nos contristó el corazón ver aquellos montes despoblados ya de toda vegetación, bosques y matorrales, en tan lastimoso estado como puedan estar las llanuras más áridas de nuestra baja provincia.

¡Y qué furor semi salvaje el de nuestros habitantes en destruir todo lo que sea arbolado y matorral! Donde quiera hemos observado esta tendencia; pero en la proporción escandalosa que sucede en este alto-Aragón, en ninguna parte.

Quien haya recorrido los límites de nuestra provincia, se convencerá de que no estamos exagerados. La tala completa de los montes, marca bien claro nuestros límites en toda la línea de Monegros, en la provincia de Zaragoza hasta Navarra y poco menos en la de Lérida.

Diganlo si no los pueblos de Lanaja, Alcubierre, Robres, Torralba, Tardienta y Almudébar y otros donde muy pronto van á carecer hasta de la leña indispensable para sus hogares, y compárense éstos con los montes vecinos de Zuera, etc., de la provincia de Zaragoza.

Si por los frutos se conoce el árbol, nuestros lectores que juzguen cuáles serán nuestras costumbres y nuestras tendencias.

Repetimos que es una aversión espantosa la que tienen nuestros labradores al arbolado, lo mismo en la parte montañosa que en los llanos y vegas.

Hallábame hace pocos años en un pueblo del partido de Barbastro reconociendo una pequeña vega que riega el río Vero, y me llamó sobre manera la atención un precioso negal, en una pequeña parcela donde estaba á la sazón su propietario. No he visto en toda mi vida un árbol en su especie de una vejección y desarrollo más admirable. Pregunté á su dueño qué años tenía el árbol y me dijo que unos catorce. Hicéle la apología de aquel precioso vegetal y me contestó que, á pesar de cuanto le había dicho, persistía en su intención de cortarlo. Demostréle hasta la evidencia, con datos que el mismo dueño me suministró, que valía más el árbol que la finca por el producto líquido que daba en nueces. Convencido, pero no vencido quedó el propietario, porque un año después pasé por el mismo sitio y el árbol ya no existía....

R. Espin Borrueil

NUESTRA CARTERA

LA MONTAÑA felicita hoy, con todo el entusiasmo y respeto á que es acreedor tan ilustre hombre público, al insigne Jefe del partido liberal Sr. Sagasta, cuyo santo y aniversario de su natalicio celebran en este día sus amigos.

Desde Bailo nos dicen que el día 17 de los corrientes, á las diez de la noche, ocurrió en aquel pueblo un violento incendio que redujo á cenizas los dos hornos de pan cocer situados en el centro de dicho pueblo, causando además notables daños en la casa consistorial, á cuyo edificio se propagó rápidamente el voraz elemento, y del cual con grande esfuerzo é inminente riesgo personal fueron extraídos todos los documentos existentes en el archivo del Ayuntamiento y Juzgado municipal antes de que pudiesen ser pasto de las llamas.

A este favorable resultado contribuyeron todos los vecinos del pueblo en general dados los escasos medios con que se cuenta para tales casos, aun cuando de mucho sirvió el abrir sin dilación el grifo del estanque de riego existente en la localidad, cuyas aguas se hicieron llegar al centro de la población, sirviendo de grande auxilio.

Desde los primeros momentos en que se inició el aterrador siniestro y la campana de la parroquia dió la voz de alarma al vecindario, acudieron las autoridades locales, á cuyas órdenes se puso el puesto de la Guardia civil en pleno al mando del activo Cabo comandante Isidoro Lafuente, cuyos individuos prestaron servicios dignos de memoria y especialmente el referido cabo que se le vió constantemente en los puestos de mayor peligro, habiendo también entre la fuerza á sus órdenes individuo que con disparos de fusil hacía blanco en cada uno de los canetes de la casa consistorial que se hallaba ardiendo, tirándolos abajo, evitando esto la

texto de lectura, escrito por un Profesor del ramo de primera enseñanza, muy aventajado, antiguo amigo nuestro, intitulado *Los vegetales*, y somos de opinión que debía declararse texto obligatorio por los grandes beneficios que puede reportar su lectura, y aconsejamos á la Junta de provincia y Diputación provincial que proteja una edición de tres ó cuatro mil ejemplares para que se lea hasta en las aldeas más recónditas de nuestra provincia.

propagación del fuego á la parte interior del edificio; de esta manera á las tres de la mañana, sofocado y extinguido el incendio, pudieron retirarse las autoridades quedando, no obstante, la Guardia civil sin descansar al cuidado de los papeles de los archivos que presentaban un montón confuso y desordenado por la precipitación con que tuvo que procederse para su salvamento, teniendo también que desalojar sus habitaciones el profesor de Instrucción primaria y el practicante de Cirugía menor; pero afortunadamente no ocurrió ninguna desgracia personal, á pesar de la aglomeración de gente.

Plácemes merece, y así nos suplican lo hagamos público las autoridades de Bailo, el vecindario todo y muy especialmente la fuerza del benemérito instituto, que con su arrojo y labor contribuyó de un modo eficaz á aminorar los daños del siniestro.

El próximo lunes 23 de los corrientes, á las seis de su tarde, tendrá lugar en el Colegio dirigido por las Hermanas de la Caridad de Santa Ana de esta ciudad, una gran velada literario-musical, que, á juzgar por el programa que tenemos á la vista y que no publicamos por su mucha extensión, ha de resultar agradabilísima y variada.

Como en otras ocasiones, el acreditado centro de instrucción y educación se verá con seguridad en la presente favorecido por selectísima y numerosa concurrencia, á pesar de que las Hermanas no harán invitación alguna, temerosas de incurrir en involuntarias omisiones.

En el mismo colegio habrá exposición de labores que podrá ser visitada los días 25 al 29, de nueve á doce de la mañana y de cuatro á siete de la tarde.

Con motivo de celebrar su fiesta onomástica nuestro buen amigo el distinguido coronel de Ingenieros D. Federico Jimeno, el miércoles fué obsequiado en la ciudadela con una serenata dada por la banda de música del regimiento de Gerona. Este suceso llevó aquella noche á la plaza del castillo y á sus alrededores numeroso gentío, que pasó agradablemente la velada.

A las muchas felicitaciones que el ilustrado ingeniero militar recibió aquel día, unimos la nuestra muy sincera.

Costeada por una familia piadosa, mañana á las ocho de la misma, se celebrará en la Iglesia de las Hermanitas de los pobres una solemne misa, consagrada á Sta. Lucía, que será cantada por las Hermanitas de la residencia.

Hemos interrogado de mil maneras y en distintas ocasiones á varios hombres versados en cosas de electricidad "en qué consiste que todas las noches que hay tormenta, ó simplemente anuacio atmosférico de tempestad, nos quedamos sin luz, y nadie sabe contestarnos satisfactoriamente. Muy al contrario, algunos señores veraneantes que nos honran con su presencia, emiten públicamente tales conceptos de la "Electra Jacetana," que no hay accionista que pueda oírlos. ¡Y lo triste es que tienen razón....!

Hemos oído hablar de *tiempos* en los que se cuidaba, ya que no del embellecimiento de las afueras de la población, (bien necesitadas de ello por cierto) por lo menos de que los diversos paseos y caminos que la rodean, se hallasen limpios y en condiciones de ser cómodamente transitados; pero aquellos tiempos debieron pasar sin duda para nunca más volver, porque todos los días vemos aumentar los montones de piedras, los escombros y basuras que por todas partes dificultan el paso, con grave peligro para los transeúntes, principalmente por la noche, y con desdoro del nombre de la población que siempre gozó fama de aseada y culta.

¿No habría medio de obligar á que tales escombros, piedras, arenas, maderas, basuras etc. fueran conducidos á sitios donde causaran menos estorbo?

A las seis de la mañana de ayer pasaron por la ronda de esta ciudad la sección de puentes y la batería de Artillería, que toman parte en las simuladas operaciones, dirigiéndose, después de un pequeño descanso en la carretera de San Marcos, hacia Villanúa y Canfranc, en cuyos valles se encuentra ya maniobrando toda la columna.

En las tropas no se notan señales de fatiga ni cansancio, reinando en ellas la salud más completa. Desde el sábado último han ingresado en el hospital tres soldados, cuyas enfermedades no revisten caracteres de gravedad.

El 25 del actual, festividad de Santiago apóstol,

es el día fijado definitivamente para dar el baile que el "Gabinete de Recreo," piensa dedicar á los jefes y oficiales de la columna de operaciones. La Junta directiva de aquel centro despliega estos días grande actividad en los preparativos de esa fiesta, que seguramente resultará espléndida.

También el Ayuntamiento se propone obsequiar á los generales y Jefes de cuerpo con un gran banquete, que se celebrará el día 26 en el elegante salón del casino, y que promete ser digno de las ilustres personas á quienes se ofrece y de la corporación que lo dedica.

Para el lunes es esperado en esta ciudad el Director general de Carabineros D. José Coello, que viene con objeto de revistar la fuerza de su instituto perteneciente á esta Comandancia.

Entre las diferentes personas que con objeto de pasar la temporada de verano han llegado en la presente semana á esta ciudad, hállanse nuestros buenos amigos D. Vicente Vieites y D. Froilán Pequera con sus respectivas familias, á quienes enviamos nuestra cordial bienvenida.

En las inmediaciones del pueblo de Santa Cruz han sido estos días cazados dos de los muchos lobos que por los bosques de San Juan de la Peña y próximos pululan, siendo la pesadilla de ganaderos y pastores. Para exterminarlos ó por lo menos aminorarlos y ahuyentarlos, no estaría de más que los pueblos interesados dieran una gran batida, ya que hoy no sea muy prudente, por la época en que nos hallamos, el uso de carnes envenenadas que llevan la muerte á tan dañinos carnívoros, medida que debió tomarse antes de que apremiaran las faenas de la recolección.

Con motivo de la festividad de San Lorenzo, se preparan en Huesca fiestas brillantes.

Entre ellas, las que seguramente han de llamar la atención, son las dos grandes corridas de toros que se celebrarán el 10 y 12 de Agosto.

En la primera se lidiarán toros de López Navarro, de Colmenar, y según nuestros informes, los bichos, en cuanto á lámina y trapío, no hay más que pedir.

La segunda corrida es la esperada con mayor ansiedad.

Se correrán toros de Muruve, y basta repetir lo dicho por el propio ganadero para que se juzgue la calidad.

"Los toros que envió á Huesca han sido elegidos como quizá no se hace para Bilbao y Madrid; uno de los toros que envió, el de mejor nota de la vacada, me lo han pedido varias empresas, pero inútilmente. Tengo interés y gusto en que se lidie en la plaza de Huesca."

Es de tener en cuenta que el Sr. Muruve tiene en Huesca grandes afectos.

Quinito y *Conejito* son los encargados de estoquear los toros de López Navarro y Muruve.

La comisión organizadora de las corridas ha sabido elegir.

Los dos matadores citados son de los que despierdan hoy mayor interés en los públicos.

La empresa de ferrocarriles hará rebaja de precios para que los aficionados puedan asistir á las dos corridas. Excusamos hacer constar que la afluencia de forasteros será extraordinaria.

Hay que ir á Huesca.

Pascual Aznar López

Veterinario de 1.ª clase

procedente de la escuela de Veterinaria de Madrid, en la que hizo sus estudios teórico-prácticos con notas sobresalientes hasta en la reválida, ganando diferentes premios, entre ellos la primer plaza de alumnos pensionados; habiendo ejercido la profesión durante veinte años en el valle de Tena, y determinado establecerse en esta ciudad desde el día de San Miguel del año actual, ofrece desde tal tiempo sus servicios profesionales por iguales, visitas, consultas, etc., á cuantos vecinos, así de la población como de los pueblos, se dignen honrarle con su confianza; no haciendo ofrecimientos pomposos por cuanto nada acredita á quien quiera ni mejor que sus obras.

También practicará las operaciones del herrado y toda clase de servicios profesionales en las condiciones y economía que otro profesor pueda hacerlo.

Para informes y demás detalles dirigirse á Pascual Sánchez, herrero, Puerta de los Baños.

Imprenta de Rufino Abad.

SECCION DE ANUNCIOS

Tintorería barcelonesa de Cecilio Melero

Calle de Ramiro el Monje, número 23—Huesca.

Esta tintorería recibe directamente de París las drogas más modernas para confeccionar los colores de última moda, como granate, verde, azul, café, bronce y demás, por difíciles que sean.

También se tiñen toda clase de prendas de caballero, capas, sobretodos, manteos, sotanas, sin necesidad de descoser, dejándolas en la misma forma que el sastre; se tiñen sedas, lanas, algodones y tejidos de todos colores; se limpia toda clase de manchas en seco, por difíciles que sean, así como también blondas, cortinones y guantes.

Toda clase de ropa negra puede transformarse en los colores que se desee.

Los encargos de esta casa, así como los de la sombrerería de D. ANTONIO LACASA, también de Huesca, pueden hacerse en Jaca á

AGUSTÍN BARRIO, SASTRE
Plaza del Angel, núm. 1, 2.º, (detrás del Colegio de Escolapios).

GRAN TINTORERÍA

— DE LA —

VIUDA DE C. POLO É HIJO

MONTADA CON ARREGLO Á LOS ÚLTIMOS ADELANTOS

Especialidad en negros sólidos para lutos.

Limpieza á seco perfeccionado.

Gran surtido en colores sólidos de novedad.

Trajes de señora y caballero se limpian y tiñen á la perfección.

CALLE DE LANUZA, NÚM. 30, HUESCA

REPRESENTANTE EN JACA: D. MARIANO BARRIO, CALLE MAYOR, NÚM. 43.



CHOCOLATES DE JACA ELABORADOS A BRAZO
MARCA SANTA OROSIA

propiedad de Salvador Valle

(Sucesor de Angel Jiménez)

CALLE DEL CARMEN, ESQUINA Á LA DEL SOL

Este chocolate está compuesto única y exclusivamente con materias verdaderamente alimenticias y estomacales como son Cacao, Canela y Azúcar. No contiene ninguna sustancia nociva á la salud. El que lo pruebe se convencerá de su riquísima calidad con arreglo á sus precios.

Precios económicos: Desde 4 reales, aumentando sucesivamente un real hasta 8.

Pídase esta marca en los establecimientos que tengan coloniales, de esta provincia y la de Zaragoza.

DEPÓSITOS:

ZARAGOZA: D. Florentino Fenollo, Coso, frente al almudí.—Sos: D. Pedro Soteras.—RUESTA: D. José Viesa.—HUESCA: D. Ramón Puch.

A los compradores para volver á vender se les abonará medio real por libra de los precios indicados.

FÁBRICA DE GASEOSAS y AGUA DE SELTZ

Á BASE DE

ácido carbónico líquido puro.

GRAN DEPÓSITO DE CERVEZA

HIJOS DE ANSELMO NIVELA

DESPACHO PARA LA VENTA

AL POR MAYOR

CALLE DEL RELOJ, NÚMERO 1, ACCESORIO

JACA

SE NECESITA una sirvienta joven ó vieja, que entienda de cocina, para servir á un señor con dos niños. Informarán en esta imprenta.

LA PATERNAL

Compañía anónima de seguros contra incendios

FUNDADA EN 1843

AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Garantía

Siniestros pagados

51 millones de francos

89 millones de francos

Capitales asegurados: 42.500 millones de francos

50 AÑOS DE EXISTENCIA EN ESPAÑA

La Compañía LA PATERNAL se somete muy terminantemente en sus contratos á la jurisdicción de la provincia y distrito donde ha sido firmada la póliza.

Subdirector apoderado de la Compañía en Huesca: D. AMADOR DE LA PEÑA.

Representante en Jaca: D. MODESTO BANDRÉS.

LECHE DE VACA

Se vende á 40 céntimos litro en la carnicería de VICENTE BUENO.

GRAN OCASIÓN PARA COMPRAR BARATO

EN LOS ESPACIOSOS LOCALES DE

LAUREANO COSTA

Mayor, número 14, JACA

Lanillas superiores para trages de caballero, trage completo por 12 pesetas; pantalones, á 4'50; driles, clase inmejorable, á 0'75 vara.

Para señora céfiros novedad á 35 céntimos; hermosos piqués, colores sólidos, á 30 id.; retortas de hilo de 12 palmos de anchas propias para sábanas, á 1'75 pesetas. Grano de oro, holandas, rehas, costureras, gran surtido en piezas de 20 metros y precios ventajosísimos.

Costureras hay de 0'25 y 0'35 pesetas vara.

GRAN OCASIÓN

LAUREANO COSTA

MAYOR, 14, JACA

Exclusivo depósito del CORSE SIRENE

HORCHATAS EN POLVO

REFRESCANTES, DE CHUFAS,

preparadas por los

HIJOS DE A. NIVELA

Tienen la gran ventaja de su fácil preparación y son recomendadas por lo mucho que alivian el calor de los niños.

PRECIO DEL PAQUETE, 50 CÉNTIMOS.

24---MAYOR---27

JACA

BAÑOS

DE

SANTO DOMINGO

Se halla abierto al público este establecimiento de baños con los siguientes precios:

Novena, con ropa 7 pesetas

id sin id 5 id

Baño, con ropa 0,90

id sin id 0,65

TRAGECITOS

para niños de 3 á 12 años

Se ha recibido grande y moderno surtido en lana y dril, propios para la próxima estación.

COMERCIO DE

José Lacasa Ipiéns

Mayor, 28, JACA.

DESDE SAN MIGUEL se arrienda el segundo piso de la calle de la Flor, núm. 7, con bodega, falsa, cuarto bajo y el espacioso taller que hoy ocupa el industrial carpintero don Esteban Villauña. Informará D. Modesto Díaz, en la misma casa.

La Previsión Paternal

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS sobre los ramos de Vida, de Niños y Jóvenes, Obreros y Populares de previsión.

Las tarifas de cuotas de La Previsión Paternal poseen, entre otras ventajas, la muy principal de ser las más económicas entre todas las conocidas.

Domicilio social: Carmen, 25, Madrid.

Para más amplias y detalladas explicaciones, dirigirse al delegado en este partido SERAPIO SEGURA GAVIN, Palma, 3, Jaca.